



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DALCAHUE

**DECLÁRESE MÁXIMO RECONOCIMIENTO MUNICIPAL A LA
“MEDALLA BATALLA DE MOCOPULLI”**

DECRETO ALCALDÍCIO N° 2137

DALCAHUE, 08 de Septiembre de 2025.

VISTOS: La necesidad de declarar como máximo reconocimiento municipal a la “Medalla Batalla de Mocopulli”, la sentencia de proclamación en la causa rol N°111-2024 del Tribunal Electoral Regional de los Lagos de fecha 30 de Noviembre de 2024 que declara Alcaldesa de Dalcahue a doña Alejandra Villegas Huichamán; el Decreto Alcaldicio N° 2.764 de fecha 26/11/2024 que da inicio al Uso Obligatorio de Sistema de Gestor de Documentos con Firma Electrónica para Procedimientos y Acto Administrativos, según lo señala la Ley N°21.180 de Transformación Digital del Estado y la Ley N°21.464 del año 2022, que modificaron la Ley N°19.880; los artículos 8,12 inciso 4to., 56 y 66 de la Ley N° 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades, texto refundido.

CONSIDERANDO:

La importancia que tuvo para la Comuna de Dalcahue y para Chiloé, la batalla de Mocopulli, la cual marcó el inicio de la emancipación de la provincia del reinado de España, el 01 de abril de 1824, en el que combatieron fuerzas realistas contra las independentistas.

Plasmar los hitos más importantes de este hecho histórico en una medalla que contenga:

En su anverso:

Las armas y el territorio: En un lugar central se despliegan los símbolos de la contienda, el sable y el fusil utilizados en ambos ejércitos; el garrote de los volteadores huilliches, herederos de una tradición de resistencia; y el legendario cañoncito de mocopulli, emblema de la fuerza y la determinación de la legión chilotá.

Todo ello enmarcado por la densa vegetación de la ciénaga de mocopulli, un escenario natural que influyó decisivamente en el desarrollo de la batalla.

Sobre estos elementos, la corona real de España se alza solemne, recordándonos la causa por la que tantos chilotas ofrendaron sus vidas en aquellos jordanos.

En su reverso:

Se evidencia a los comandantes y la memoria recayendo el protagonismo en los líderes de la batalla: José Ballesteros, comandante de las fuerzas realistas que defendían soberanía española en Chiloé. Y Jorge Beauchef, oficial patriota que encabezó la avanzada de la naciente república de Chile. Sus firmas, inscritas en el metal, simbolizan el choque de dos mundos, el peso de la historia y el sacrificio de los combatientes de ambos bandos. Enmarcando este homenaje, un fragmento del poema de Antonio Bórquez solar, que dice “LA LEGIÓN SE DETIENE...MOCOPULLI...LA CIÉNEGA VERDE”

Los creadores de la medalla de la batalla de Mocopulli son Francisco Ortiz, Pablo Paredes y Héctor Contador, quienes han aportado a la Ilustre Municipalidad de Dalcahue el diseño para su confección y entrega.

DECRETO:

DECLÁRESE: Como máximo reconocimiento municipal a la “Medalla Batalla de Mocopulli”, la cual será entregada a personas u organizaciones destacadas de la Comuna o a quiénes hayan contribuido al desarrollo social y cultural de la Comuna de Dalcahue.

MANTÉNGASE: Un registro en la Ilustre Municipalidad de Dalcahue de las personas u organizaciones a quiénes se les haga entrega de la medalla de batalla de Mocopulli.

ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE.





FERNANDO ENRIQUE RUIZ PORTILLA
ALCALDE(SA) (S)



CLARA INES VERA GONZALEZ
SECRETARIA MUNICIPAL